SANDRA PATRICIA GUAMÁN MADRE DEL JOVEN PESCADOR DEPORTIVO DESAPARECIDO EN CAMARIÑAS

«No me hice a la idea de haber perdido a mi hijo, no concibo mi vida sin él»

«Empezó a pescar en enero o febrero de este año. Decía que era muy sano y yo le advertía de que tuviera cuidado»

TONI LONGUEIRA, ANA GARCÍA

CARBALLO / LA VOZ

A veces se refiere a su hijo en presente. Otras en pasado. Será el subconsciente o, simplemente, que no se resigna a pensar en lo peor. «No me hice a la idea de haber perdido a mi hijo... No concibo mi vida sin él». Sandra Patricia Guamán Quizhpe tiene 46 años y es la madre de Jefferson Stalin Rueda Guamán, de 24, el joven ecuatoriano residente en Santiago que fue visto por última vez en la mañana del domingo 28 de octubre en el entorno de Virxe do Monte, en Camariñas. Había acudido con otras 49 personas a una quedada de pesca deportiva.

«Mi hijo estaba muy ilusionado, pero yo no sabía que había alerta de temporal, ni mucho menos», apunta Sandra Guamán. Y añade: «Estuve todo el día en casa, me había levantado tarde y había desayunado con mi niño mediano, Cristian, su hermano. Sobre las cinco menos veinte de la tarde llamaron por teléfono a Cristian. Yo escuché algo... Oí: Julián no estoy para bromas'». Julián es el compañero con el que el joven había acudido a la quedada de Camariñas y acababa de comunicar a la familia que Jefferson había desaparecido.

«Vine a Camariñas. Hay par-



Sandra Guamán, en la zona de Virxe do Monte, donde fue visto por última vez su hijo el 28 de octubre A. GARCÍA

tes de aquel viaje que no recuerdo porque estaba en shock. Sí recuerdo que me sentí arropada en todo momento, empezando por la alcaldesa [de Camariñas, Sandra Insua]», relata. Como un mal sueño, pensó que iba a despertar de aquella pesadilla: «Al principio me parecía una broma, pensé que todo se resolvería ese día. Incluso cuando llegó la noche y se suspendió la búsqueda pensé que mi niño aparecería sano y salvo al día siguiente. Mi corazón albergaba la esperanza de que estaría bien, a cubierto entre las rocas o en el monte».

Los días han transcurrido y nada se sabe de su paradero. Al cierre de esta edición todavía no había aparecido: «Mi vida se ha convertido en un sinvivir, en la

desesperación de no saber dónde está o dónde encontrarlo».

Sandra relata que la afición de Jefferson por la pesca había comenzado hacía poco: «En enero o febrero de este año. Me decía que era un deporte sano, que no era perjudicial para la salud. Yo le advertía de que tuviera cuidado con el mar. Fuimos muchas veces juntos de pesca. En verano estuvimos en Camelle [Camariñas]. Me gustaba acompañarlo y a él, que lo hiciera». Solo guarda buenas palabras para Jefferson: «Era un niño muy feliz, alegre, siempre con una sonrisa en la boca, estaba muy unido a mí, siempre me llamaba si al llegar a casa no estaba. Trabajaba de maquinista en una empresa y era muy responsable. Su hijo, de tres añitos, lo era todo para él...». Y mucho agradecimiento para los que colaboraron en la búsqueda del joven, «pese al mal tiempo y la lluvia, siempre estuvieron ahí». De manera especial cita a la alcaldesa de Camariñas y al patrón mayor de Camelle, Xosé Xoán Bermúdez, «que incluso arriesgó su vida por encontrar a mi hijo». Más dura se muestra con los organizadores de la quedada: «Estoy indignada. Fueron 49 y ninguno me llamó para decirme que lo sentía, ni ayudaron en la búsqueda».

La hermana de Sandra, Sonia, interviene para pedir un último esfuerzo a los equipos de emergencias: «Que nos ayuden a encontrarlo para llevarlo a un lugar donde ir a llorarlo».

Las federaciones de Pontevedra y Lugo eligen hoy a sus presidentes

REDACCIÓN /-LA VOZ

Patrones y vicepatrones mayores primeros de las 28 cofradías de Pontevedra y Lugo están convocados hoy para elegir a los presidentes de las dos federaciones provinciales. Los aspirantes presentarán sus candidaturas en el que será el primer pleno de sendas juntas generales y dispondrán de un tiempo para defender su programa. A continuación, arrancará la votación. Serán proclamados presidentes quienes obtengan más votos.

En ese proceso también se elegirá a los vicepresidentes primero y segundo, a los representantes del comité ejecutivo y a los vocales que irán a la Federación Galega de Confrarías.

Dos personas han manifestado que presentarán candidatura: por Pontevedra aspirará el patrón mayor de Bueu, José Manuel Rosas, y por Lugo quiere repetir Basilio Otero.

La patronal de elaborados del mar se aviene a negociar

REDACCIÓN / LA VOZ

La patronal del sector de elaborados del mar se aviene a sentarse de nuevo a negociar para conseguir un convenio. Lo hace después de dos exitosas jornadas de paro y tras la aprobación en el Parlamento de una iniciativa que insta a la Xunta a interceder en favor de los trabajadores. El encuentro será mañana a mediodía en Vigo.

El pulpo de acuicultura podría llegar al mercado en 4 años

E. ABUÍN

REDACCIÓN / LA VOZ

Ya lo había vaticinado hace casi un mes el investigador del Instituto Español de Oceanografía de Vigo Pedro Domingues en el Foro dos Recursos Mariños e da Acuicultura en O Grove: «De esta va». Y de esta fue. Las Lourditas, aquellos pulpitos que con unos 70 días de vida y 250 miligramos de peso protagonizaron aquel tráiler con el que el IEO hacía un avance de su logro, han superado ya la barrera de los cien días de cultivo y la báscula marca casi dos gramos. Así que ya es oficial: el IEO consigue reproducir el pulpo en cautividad.

Han sido necesarios más de

dos decenios de investigaciones sobre el cultivo larvario de pulpo común (Octopus vulgaris) para alcanzar este hito científico internacional para el IEO, clave para que en un futuro los mercados puedan disponer mediante técnicas de acuícolas de esta especie tan demandada por el público. Tanto, que en los últimos años ha experimentado una subida de precio sin precedentes.

Que el pulpo de acuicultura llegue a los consumidores dependerá ahora de Pescanova, que ha adquirido la patente sobre unas investigaciones que continuarán en el Biomarine Centre que el grupo empresarial tiene en O Grove, aunque contará con el apoyo de los investigadores del IEO. Domingues calcula que, si todo sale según lo previsto, en menos de cuatro años habrá en el mercado pulpo de acuicultura.

En busca de un pienso eficaz

El hito internacional se alcanza tras haber revisado todos los protocolos de cultivo y, sobre todo, la alimentación. Una metodología «más rentable y replicable que las utilizadas hasta el momento», exponen desde el IEO de Vigo.

Cerrar el ciclo -esto es, conseguir que esta primera generación se reproduzca en cautividad- y dar con un pienso con el que se consigan crecimientos altos son los retos que ahora tienen los investigadores por delante. A la nutrición se meterá de lleno ahora



Una de las «Lourditas», que ya tienen más de cien días. IEO

Domingues. Aunque «se pueden alimentar con descartes de pescado, lo ideal sería disponer de un pienso que proporcionase altos rendimientos. Y ahí pueden ser de gran ayuda los avances conseguidos en México con el

cultivo del Octopus maya que se cría en Yucatán. Cierto que esa variedad ya nace formada y puede comer pienso desde el primer día, pero bien podría servir para el vulgaris cuando ya esté asentado en el fondo.